

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION
 En Tortosa, al mes... 1 Peseta
 Fuera, trimestre... 3
 Extranjero, id... 7
 Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 1.º de Octubre 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Num. 221



EL SEÑOR

DON JUAN DELSORS VIDAL

falleció el día 3 de Octubre de 1899

(Q. E. P. D.)

Su afligida viuda doña Emilia Garcia Riba, hijo D. Juan y demás familia, ruegan y agradecerán á sus amigos y conocidos, se sirvan asistir á alguna de las misas que en sufragio del alma del finado, se celebrarán en todos los altares de la iglesia de S. Blas, el día del primer aniversario de su muerte, miércoles 3 del presente Octubre, desde el toque de oración, hasta las ocho de la mañana.

También se dirá todos los días del mismo mes, una misa en su sufragio á las ocho de la mañana, en la misma iglesia en el altar del Santo Sagrario.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, se ha dignado conceder 40 días de indulgencias, á los que concurrán á alguna de las referidas misas.

CRONICA

Por figurar un distinguido paisano nuestro entre las valiosas firmas que aquilatan el recuerdo dedicado á la ilustre marquesa de Denia entusiasta admiradora de las bellas artes copiamos de *La Correspondencia de España* lo siguiente:

DE ARTE

La mesa y la paleta

La duquesa de Denia, siempre apasionada de las bellas artes, invitó á comer hace pocos días á varios distinguidos pintores, que no han perdido esta ocasión de demostrarse estómagos agradecidos, y á su vez pensaron un delicado obsequio á la aristocrática dama que uno de estos días le enviarán.

Es el valioso recuerdo una hermosa paleta con marinas y paisajes, elegantemente unidos en mesa revuelta pintados preciosísimamente y que no llevan más que estas siete firmas: Sorolla, Muñoz Degraín, Moreno Carbonero, Garnelo, Viniegra, Campuzano y Cardona.

El obsequio irá acompañado de un rico pergamino, dibujado por Repullés, y escrito por Alcántara.

Esto y más merece la ilustre dama, pero no hay duda de que apenas cunda la noticia, todos los anfitriones de Madrid se disputarán la primacía en invitar á comer á los artistas citados.

Octubre

Es el décimo mes del año según el calendario gregoriano y tiene 31 días. Según el computo romano era el octavo y por este motivo se le llamó *October*, nombre que han conservado las lenguas neolatinas sin razón alguna para ello.

El calendario republicano francés lo designa con el nombre de *Brumario* aludiendo al estado atmosférico que suele predominar en esta época del año.

Del 22 ó 23 de este mes el sol entra en el signo Escorpión.

Los romanos sacrifican en este mes un caballo al dios Marte, que por esta razón se denominaba *caballs de octubre*.

Los antiguos representaban al mes de Octubre bajo la figura de un cazador con una liebre á los pies y pájaros en la cabeza.

Los modernos le representan coronado de hojas de encina y vestido de encarnado porque en este mes el color verde de las hojas empieza á tomar un tinte rojizo.

La índole catarral de las enfermedades es muy decidida en este mes, haciéndose muy señalada en el sexo femenino, en los niños, los ancianos y los de temperamento linfático.

Entre las enfermedades cutáneas que predominan en este mes figura la escarlatina.

En Octubre empieza á verificarse la siembra, de aquí el refrán: *En Octubre echa pan y cubre*.

Este mes nos vuelve los mariscos y pescados en gran abundancia y las ostras empiezan á tener todas las cualidades que el verano las había hecho perder.

En Octubre es muy abundante la caza.

Se matan los puercos cebados en los meses anteriores, de donde resulta la preparación de los jamones, del tocino salado y chorizos para el invierno.

Bienvenido

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro queridísimo amigo D. José Brunet ex diputado á Cortes, que con su distinguida esposa se propone pasar una temporada en esta ciudad.

El tiempo

Hoy amaneció con el firmamento encapotado y sombrío, cual si quisieran persistir los síntomas lluviosos que hemos visto durante varios días; pero después lució el sol varias horas del día.

El barómetro acusa, con la presión una gran condensación y humedad atmosféricas; el higrómetro vuelve á ofrecer señales de tiempo vario y el termómetro oscila entre los 19° y 24° centígrados.

Castañeras

Contrastando con la huida de las golondrinas á sierras africanas, han aparecido en nuestros pórticos de la plaza de la Fuente, alumbradas por sus humildes farolillos, las típicas mensajeras del invierno, las castañeras, brindando su sabrosa mercancía á los transeúntes y preludivando la proximidad de la velada de los difuntos en la que es costumbre saborearla después de los tradicionales rezos de familia.

Bien venidas sean esas nocturnas espendedoras, que tanto animan nuestras calles y plazas en las frías veladas de la cruda estación invernal.

Edificación

En vista de la actividad que ha tomado en esta ciudad la construcción de edificios particulares, hay tanta demanda de ladrillos, que los laudes de Tivenys apenas pueden servir los constantes pedidos que se les hacen, pues las obras y reparaciones que se hacen, exigen más piezas de ladrillería que las que pueden construir las fábricas por causa del tiempo lluvioso y húmedo reinante que no seca con la debida prontitud el barro de los ladrillos, tejas, etc. que van construyéndose.

Mes del Santo Rosario

Según las disposiciones de la Iglesia, el mes de Octubre que hoy empieza, está consagrado á la práctica de la devoción al Santo Rosario que tantos frutos de bendición y de gracia produce al mundo católico.

Con tal motivo es de esperar que los católicos tortosinos acudirán á las funciones que se celebran en la iglesia de San Juan y en otros templos de esta ciudad para alcanzar con el Rosario los dones espirituales concedidos por los Sumos Pontífices y en especial por S. S. León XIII, que tanto nos recomienda que en este mes honremos á la virgen María corredentora de la humanidad.

Fiestas populares

Los vecinos de las calles de San Pedro Teresa Santa y Garrofé celebraron ayer una hermosa fiesta engalanando sus calles y capillas con muy buen gusto.

Por la noche se divertieron de lo lindo bailando alegremente hasta la madrugada y luciendo la juventud su donaire y elegancia.

De pesca

Hoy empieza la temporada de la pesca llamada del *bou* en las costas del Mediterráneo comprendidas en las recientes disposiciones que la reglamentan. Termina con tal motivo, en las poblaciones que de ella viven, el periodo de escasez y angustias en que les sumen la larga veda que de aquellas mismas disposiciones nace.

En Ametlla, Cambrils y Tarragona y otras poblaciones de la costa de levante en que se pesca la sardina, no se han dejado sentir tanto este verano los rigores de la veda, como otros años, por haberse sostenido á precios muy elevados y raramente vistos esta clase de pescado.

Esta alza tan sostenida la atribuyen muchas personas versadas en esas especulaciones, á la cuestión de las *trañes* que ha surgido en las costas del Cantábrico.

Traslados

Han sido trasladados á Madrid los ingenieros de camino don Pelegrín Sanz y don Francisco Garbía de Quevedo, que servían en esta provincia, siendo nombrados para sustituirlos don Jacinto Mumbrú y don Pedro Montaner.

La prensa de Tarragona

Ayer no recibimos nuestro apreciable colega el *Diario del Comercio*.

La Justicia no lo hemos recibido desde el día 27.

Las próximas ferias y fiestas en Reus

Prosiguen activamente los trabajos para llevar á cabo con lucidez las próximas ferias y fiestas que se celebrarán los días 26, 27, 28 y 29 del actual en la hermosa ciudad de Reus.

La Comisión tiene empeño decidido en que circule cuanto antes el programa de los festejos que han de celebrarse, programa ya casi ultimado en sus números más vistosos, faltando solo la ordenación del conjunto que se hará público dentro corto plazo.

Son en gran número los industriales y comerciantes que se han dirigido al Ayuntamiento con sobres de su uso para estampar en ellos el programa de festejos, á cuya impresión se ha procedido ya.

Uno de los números que más interés despierta es el que se refiere á la gran batalla de serpentinas, flores y confetti, espectáculo que ha de llamar seguramente la atención por su novedad y que tendrá lugar públicamente, á fin de que el vecindario en general pueda disfrutar de él, concediéndose premios á los carruajes mejor adornados.

Constantes que algunas calles adornarán también las mismas, profusamente, así como serán espléndidamente iluminadas las fachadas de comercios y establecimientos particulares, que también tendrán opción á premio.

Se verificarán igualmente grandes carreras de velocípedos y de cintas, así como un brillante *carrousel* por la fuerza del regimiento de Tetuán, el cual tomará también parte en la batalla de serpentinas, flores y *confetti*.

Se ha encargado ya á Barcelona la confección de grandes y elegantísimos carteles anunciadores, que se fijarán en las estaciones y sitios públicos de todas las poblaciones de Cataluña, y, finalmente se han podido conseguir grandes rebajas de precios en los billetes de ferro carriles, demostrando todo ello que la comisión ejecutiva de los festejos no se dá punto de reposo, á fin de procurar que los mismos revistan la mayor brillantez.

Toros en Vinaroz

Con media entrada tuvo lugar ayer tarde en Vinaroz la corrida de toros anunciada. Nuestro paisano *Chirrita* estuvo trabajador y afortunado y con ganas de cumplir. Despachó su primer toro de dos estocadas bien señaladas y su segundo de una de las que dejan nombre al que había banderilleado con rehiletes de á cuarta, mereciendo los aplausos del público. Se distinguió en banderillas el *Monaguillo* que hizo un *debut* con buen pié por mas que en su segundo estuvo un poco desgraciado en la suerte suprema.

El ganado bueno.

A los cafeteros

Se vende una partida de barajas casi nuevas á seis reales docena.

Darán razón en la imprenta de este periódico.

«Por Esos Mundos»

Publica el sábado un interesante número con los siguientes artículos: «¿Cómo acabará el mundo?» profecías, estudios, investigaciones y descubrimientos sensacionales; «Curiosa extracción de muelas»; «El divorcio y el suicidio»; «Un suplicio horrible: comido vivo por las hormigas rojas»; «El aire artificial», nuevo y feliz descubrimiento que hará posible la existencia en las regiones subterráneas y submarinas; «Una serpiente marina» que mide doce metros de longitud; «¿Cuántos kilómetros al día anda en su casa una mujer dedicada al cuidado de su familia?» «Lluvia de peces»; «El tren cigarro»; «La bicicleta música»; «El mayor dique flotante del mundo»; «Una muñeca de carne y hueso»; «Amores reales y las Curiosidades fotografiadas», «Preguntas y respuestas», pasatiempos, dos folletines encuadernables, una artística cubierta en colores y el premio de *mutualidad* que ha importado 483 pesetas.

Todo por veinte céntimos de pes

Pro museum etc, etc, etc.

OTRA CARTA ABIERTA

Ilustre y generoso ciudadano, mi pariente y señor Felix Olesa: Puesto que vió la luz en "los papeles," aquella estafalaria carta abierta que, sin saber porqué te dirigía un "chiflado," guasón, vulgo poeta, "dignun et justum est," que ahora yo tome en este mismo sitio tu defensa y diga en alta voz ó letras gordas, que estuvo por demás la carta aquella, pues que ya tú, de tu pasión llevado á cuanto es honra y gloria de tu tierra, habías enviado á este Museo, justitas y cabales dos docenas, de aquellos azulejos antiquísimos que en el como oro en paños se conservan y que, el ilustre nombre del donante dirán á las edades venideras. Y aquí doy punto que con esto basta para que el pueblo de Tortosa sepa que tú no necesitas embajadas en prosa ó versos—que parecen berzas—para ser generoso con tu patria. la hermosa Hergavonia en que nacieras, Te envía su saludo cariñoso, tu primo: "El amador de cosas viejas,"

Y pues que tampoco lleva firma alguna este papel ahí le envío por si sirve la de
CECILIO MIQUEL.
Tarragona 27-9-900.

VIAJES AL POLO NORTE

La primera tentativa de navegación en los mares polares, la hizo en 1517, el veneciano Sebastián Cabotto, al servicio del Rey de Inglaterra Enrique VIII, que costó las playas del Labrador y llegó al estrecho de Hudson. Después de él hicieron nuevas tentativas Trobisher, Davis, Hudson, Baftin, Lox, James, Ross, Parry y Franklin, el cual murió de hambre en la embocadura del río Bak, con 130 compañeros.

Mac-Clure, en 1853, llegó al mar de Baffin, pasando por el estrecho de Bering, y después Urane, Hayes, Hall, Nordenskiöld, que llegaron á 82 grados y medio.

En 1876, Narcs y Markham llegaron á 83 grados y 20 minutos, y Greely, en 1882, á 83.° y 24.°.

Nausen llegó á 83.° 14.° el punto más alto á que se había llegado.

El duque de los Abruzzos ha alcanzado ahora los 86°, 23°.

Telegramas

Los funerales

Madrid 30 t.

En la entrevista que celebraron los señores Silvela y Azcárraga se ocuparon de los funerales del general Martínez Campos.

Concurrirá una compañía de infantería con bandera arrollada.

Durante los funerales una batería de artillería colocada en el campo de las vistillas hará las correspondientes salvas.

Las invitaciones las repartirá la mesa del Senado de acuerdo con el Gobierno.

Pésame

Se dice que el Gobierno presentará á las Cortes el oportuno proyecto de ley para otorgar una pensión á la viuda del general Martínez Campos, como se hizo con la duquesa de Prim.

Rumores

Se dice que el general Azcárraga irá por fin á la presidencia del Senado nombrándose ministro de la Guerra al general Moltó.

Con este motivo se dice que no quedará vacante la Capitanía general de Valencia solamente, sino también la de Madrid, pues el general Ziriza tiene el propósito de cuidar su quebrantada salud, no habiendo hecho ya renuncia por el gran afecto que profesa al señor Azcárraga.

El duque de los Abruzzos

Paris, 30.

El duque de los Abruzzos regresará á Turin después de liquidar en Noruega todas las cuentas relacionadas con su expedición al Polo.

El viaje de Gasset

Madrid, 30.

Desde ciudad Real telegrafiaron dando noticias de la llegada del ministro de Agricultura señor Gasset.

Fuó recibido por autoridades y comisiones de diferentes organismos. Hubo una gran afluencia del público.

El señor Gasset fué vitoreado, y acompañado del señor obispo y de otras personas distinguidas, se dirigió á casa del conde de la Cañada, donde recibió comisiones de varios pueblos de la provincia, entre ellos Miguelurra, Almagro y otros.

Los comisionados expresaron su agradecimiento al ministro por los esfuerzos que viene haciendo en beneficio del país y le rogaron que perseverara en esta campaña, beneficiosa para la agricultura.

Los azucareros

Madrid, 30.

La Revista de Economía y Ciencia publica integras las bases aprobadas para constituir el sindicato de fabricantes de azúcares.

Según las mencionadas bases, el objeto de la sociedad es: la compra y venta del producto que fabrican; unificar los precios de las clases elaboradas; limitar la producción has-

ta nivelarla con las exigencias del consumo y practicar las gestiones que sean necesarias para la defensa de los intereses colectivos de los asociados.

La feria de Sevilla

Madrid 30, 3'55 t.

Telegrafían de Sevilla que han empezado las ferias y que se presentan poco animadas.

El ganado escasea y se hacen pocas transacciones.

Disposiciones de Guerra

Madrid 30, 4 t.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica, entre otras las siguientes disposiciones:

Significando al ministerio de Estado, para que se le conceda la encomienda de Isabel la Católica por méritos contraídos en Cuba, al comandante de infantería don Celestino Martínez.

Recomendamos para igual recompensa al teniente coronel de infantería don Gregorio Cano.

Disponiendo que se devuelvan al recluta Buenaventura Clavé las 1.500 pesetas que entregó por su redención del servicio militar.

Consejo de generales

Madrid, 30, 4'45 t.

Telegrafían de Cádiz que pasado mañana se reunirá un Consejo de oficiales generales de Marina, presidido por el Sr. Manterola para juzgar al general Villar por haber asistido en Sevilla á una reunión de la Unión Nacional.

La Epoca

Se ocupa de los planes de los ministros señores Gasset y Garcia Alix aplaudiendo su gestión.

Busca y captura

Paris, 30.

En Guenoble la policía y los gendarmes están haciendo activas gestiones para la busca y captura de M. Manou fiscal del Tribunal Supremo, el cual ha desaparecido inopinadamente.

Hacia bastante tiempo que padecía ataques de enagenación mental.

A Fernando Póo

Madrid, 4'25 t.

De Cádiz participan también que ha zarpado de aquel puerto para Fernando Póo, un buque conduciendo soldados para cubrir bajas en aquella guarnición.

Para cañones

Se han situado en París cinco millones de francos para responder á la adquisición de cañones de tiro rápido.

Una pensión

El Gobierno, dice La Epoca, tiene el pensamiento de presentar á las Cortes un proyecto de ley otorgando á la viuda Martínez Campos una pensión.

Antes de hacerlo el Sr. Silvela consultará el caso con las oposiciones para evitar que se entable un debate en el Parlamento.

Círculos militares

Madrid, 30.

El general Azcárraga ha terminado

su trabajo, que ha sometido á la aprobación de los conspicuos del cuerpo jurídico, dictando disposiciones prohibiendo en absoluto que en los círculos militares se juegue á los prohibidos.

Cogida de Mazzantini

Madrid, 30.

Al matar el quinto toro, Fuentes se distrae un poco, corriendo peligro de ser cogido.

Acude Mazzantini, el toro le alcanza y le derriba, pisoteándole yorneándole aparatosamente.

D. Luis se levanta con el rostro lleno de sangre.

Fuentes le estrecha la mano. Mazzantini se retira á la enfermería para lavarse.

Al comenzar la lidia del sexto toro sale al ruedo Mazzantini, siendo ovacionado.

Los resultados del percance han sido algunas erosiones en la frente y un pisotón y un varetazo en la pierna izquierda.

Alta novedad

Gran baratura

SOMBRERERIA LA ECONOMICA de Antonio Delsors

3 CIUDAD 3.—TORTOSA.

Con motivo de las proximas fiestas de Ntra. Patrona la Virgen de la Cinta, esta casa acaba de recibir un rico y abundante surtido de sombreros y gorras en todas clases á precios sumamente baratísimos.

Se admiten toda clase de composuras.

No equivocarse.

Calle de la Ciudad 3.—Tortosa

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los celebres polvos del Cav. Clodoveo Cassarini de Bologna.

Unico representante en España: J. Bartra, Jaime I núm. 10 Barcelona. De venta en Tortosa: FARMACIA VERGES.

RAFAEL MESTRE

CIRUJANO DENTISTA

Consulta

de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde

Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

Libros de texto

para el Colegio de San Luis y Seminario conciliar de Tortosa

De venta en la librería de

Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

Gran fábrica de bebidas gaseosas

de JUAN ZARAGOZA,

San Blas, 11, Tortosa

GENEROS EXISTENTES.—Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa puro clase 1.
Elaboradas con el gas líquido clase 2.
Zarzaparrilla clase 1.
Zu Zu 2.
Brea 1.
Cerveza Alemana tónica y de gran pureza.
Se elaboran además de encargo tanto en botellas como en sifenes, aperitivos como Amer-Picon, Aprenta, Vermut, Wittez, etc. etc.



Brillantez.—Luz triple, fija y blanca.
Economía.—Gasto del gas, reducido a mitad.
Higiene.—Sin calor ni humo. Completa combustión del gas.

Desconfiar de las imitaciones

Unico representante en Tortosa, D. Francisco Esperanza, Moncada 18.

Se ARRIENDA

un molino aceitero con cuatro prensas sistema antiguo (giñ), para informes dirigirse a D. Juan Grau en Flix.

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCOI

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

La Música Ilustrada

y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.
Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona